
32
ENTRETIEN

«

Les vocations se rardfient, I'Eglise

cherche sa place dans un monde

critique, voire hostile. Sup6rieur du

s6minaire Saint Beat, ä Lucerne,

Agnell Rickenmann s'investit dans sa

charge avec optimisme et confiance:

cette crise peut 6tre b6n6fique.

Depuis 2017, Agnell Rickenmann
est aussi membre du conseil

de l'6v€que de Bäle et chanoine
de la cath6drale de Soleure.

T a petite salle de rdunion compte
l-r trois fenötres: l'une donne sur Ie

Iac des Quatre-Cantons, Ia deuxiöme
sur Ie Pilate et la derniöre sur la vieille
ville de Lucerne. Parce qu'il n'y a pas de

hasard en ce monde, nous y repense-

rons lorsqu'Agnell Rickenmann 6vo-

quera la ndcessit6 d'ouvrir des fenö-

tres et des horizons, au cours d'un en-

tretien de prös de deux heures.

Le Saint-Gallois de naissance est un
homme jovial au visage affable. Dont
I'air se fait plus grave selon les ques-

tions; il prend Ie temps de la rdflexion
avant de r6pondre dans un frangais
quasi parfait qu'iI regrette de ne plus
pratiquer assez souvent, lui qui a tra-

vail16 ä Fribourg comme secr6taire de

la Conförence des dv6ques suisses

(voir encadrd).

A 58 ans, il a la profondeur de celui
qui a de multiples expdriences der-
riöre lui, mais n'a rien perdu de l'en-
thousiasme de celui qui regarde de-

vant lui. Pas un enthousiasme naif
ou b6at - la situation de I'Eglise et du
monde le prdoccupe -, mais un en-

thousiasme portö par Ia confiance,
c'est-ä-dire par la foi.

Vous avez six sdminaristes. Deux s'en

vont, car ce n'est pas leur voie, et
deux entreront dans les ordres. Cela
laisse deux futurs pr6tres. C'est peu...

Agnell Rickenmann: - La question
des vocations n'est pas une question
isol6e. Cette crise, celle de l'Eglise en

gdn6ral, des paroisses et de beaucoup

de fidöles est aussi une crise de foi. La

foi, telle qu'elle est proposöe aujour-
d'hui, ne convainc plus. Elie doit ötre

plus vivante, davantage v6cue dans ce

que nous disons et dans ce que nous
faisons.

Une crise n'est pas forc6ment quel-
que chose de mauvais: crisis, en grec,

veut dire 'distinction' ou 'ddcision';

il faut döcider dans quelle direction
aller. Elle peut aussi ötre I'occasion
d'une catharsis, d'une purification.
Voyez le pontificat de Frangois et ses
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de joie de foi et d'esperance»l

efforts face aux abus, aux structures
de l'Eglise et aux problömes de mo-
rale au sein du clergö.

Des problömes qui peuvent entrai-
ner une certaine hostilitd ä l'6gard
de l'Eglise...

- II y a quelques temps, Iors d'un en-
terrement, une femme trös critique
vis-ä-vis de I'Eglise m'a confid que ce

que j'avais dit, que möme un enterre-
ment peut ouvrir de nouveaux hori-
zons et un chemin qui va plus loin,
1'avait beaucoup aidde.

Comme dducateurs d'une future 96-
n6ration, nous devons ouvrir des fe-

nötres, des horizons sans peur, de joie,

de foi et d'espörance, qui vont au-
delä de ce qui nous angoisse et nous
rend esclaves de tant de choses du
quotidien. Une vie dddide au Christ,
une vie ä l'intdrieur de l'Eglise, rend
infiniment 1ibre, libre, libre, 1ibre.

N'y a-t-il pas un risque de se replier
sur cette vie ä l'intdrieur de l'Eglise?
Certains regrettent que les jeunes

pr6tres portent le col romain...

- La gönöration dite de Vatican II fait
une lecture du concile ciblde sur les

anndes 1970, 80 et 90. Mais cinquan-
te ans ont passö, les temps ont chan-

gö: on ne peut plus donner les mömes

recettes. Le col romain 6tait mal per-
qu il y a trente ans, aujourd'hui on as-

siste ä la recherche d'une identitd
par rapport ä la soci6t6. Elle est il16-

gitime si elle conduit ä une crispation
et au cldricalisme, mais elle est sinon

tout ä fait ldgitime.
Il faut discuter avec le monde, dont
on m6connait aussi les beautds, mais
€tre honnöte et affirmer sa foi. Un
pasteur a dit ä Berthold Brecht qu'on
n'6tait pas trop sür de la r€surrection.
Brecht s'est fächd et lui a rdpondu
que c'6tait ä cause de lui que le chris-
tianisme perdait sa c16dibilit6.

Ci-dessous
La visite d'un Jean

Paul ll trös affaibli
en Suisse en 2004
avait 6t6 l'occasion
pour certains
milieux d'attaquer
le pape et l'Eglise.

32 ans de sacerdoce
Ordonn6 en 1989, Agnell Rickenmann a 6t6 vicaire ä Berne au

d6but des ann6es 1990. Aprös un doctorat en patristique ä

Rome, oü il avait 6tudi6 auparavant, il a 6t6 cu16 dans les can-

tons de Zoug et de Soleure.

oLa vie pastorale est la plus belle chose pour un pr6tre», as-

sure-t-il. Mais l'enseignement lui tient aussi ä cceur - il a donn6
des cours de patristique aux facult6s de th6ologie de Lucerne

et de Lugano. Le jour de son ordination, sa maman lui a rappe-

16 qu'il voulait, petit, 6tre prof ou berger. «Maintenant, tu es

les deuxr, avait-elle conclu.

Etre prötre et transmettre un savoir, c'est aussi, pour lui qui a
grandi dans une famille d'enseignants, une fagon d'allier foi et
raison. «Elles sont ordonn6es l'une ä l'autre, explique-t-il. Une

raison qui n'est pas consciente de la foi s'6rige en absolu et reste

coinc6e dans les limites personnelles de celui qui est en re-

cherche. La foi peut rendre la raison plus grande. Mais, sans le

respect de l'aspect rationnel des choses, il existe un risque de

tomber dans le fid6isme, dans une vision r6ductrice de la vie.,

UN PAPE ENTHOUSIASMANT
La responsabilit6 du s6minaire dioc€sain ä Lucerne n'est pas sa

premiäre charge administrative: il a 6t6 secr6taire de la Conf6-
rence des 6v6ques suisses de 2001 ä 2005. Une p6riode difficile
pour l'Eglise, confront6e aux abus sexuels - une commission

sp6ciale est cr66e en Suisse en 2OO2 -, ä des d6bats de soci6t6

brülants - Agnell Rickenmann participe en 2006, avec une d6-

l6gation d'6v6ques, ä une rencontre avec les dirigeants du PDC

suite ä des d6saccords sur plusieurs dossiers politiques.

M€me la visite de Jean Paul ll en 2004 pour la premiäre ren-
contre nationale des jeunes catholiques suscite des crispations.

Un sondage est publi6, montrant que les Suisses sont pour

l'abrogation du c6libat des pr6tres et l'ordination des femmes,

et des catholiques bälois r6clament la d6mission du Saint-Pöre.
nCe pape ä96, qui bavait, qui tremblait, qui n'6tait pas en forme

a pourtant enthousiasm6 les jeunesr, soulöve le prötre, marqu6

par le regard du Polonais. Et par une remarque du conseiller f6-
d6ral Samuel Schmid, r6form6, disant admirer chez ce pape la

victoire de l'esprit sur Ia fragilit6 du corps. r JeF
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De g. ä dr.
Agnell Ricken-

mann a obtenu sa

maturit6 au lyc6e
de l'abbaye b6n6-

dictine d'Einsiedeln.
ll en garde une d6-
votion particuliöre
ä la Vierge noire.

Le s6minaire Saint
Beat se situe au

centre de Lucerne.
On voit, ä l'arriöre-

plan, l'69lise
St. Leodegar im Hof

(5aint-L6ger en
frangais), la plus im-
portante de la ville,

Comment,justement,discuteravec son pour laquelle il y a parfois des

le monde de sujets aussi sensibles röactions peu röfldchies, visc6rales,

que, ä l'6poque oü vous 6tiez secrd- dmotionnelles.

taire de la Confdrence des 6vöques Mais si nous sommes vraiment chrd-
suisses, l'avortement, la recherche tiens, nous devons chercher la vöritd

embryonnaire ou le partenariat en- ensemble, en se laissant questionner.

registrd et aujourd'hui la procrda- Pas pour perdre Ia foi, mais pour
tion mddicalement assistde et le ma- croitre dans la foi ä travers les ques-

riage pour tous? tions que I'autre pose. Et il ne fautja-

-SaintAugustindit Ama,etfacquod mais oublier Ia charitd et la misdri-
vis - Aime, et fais ce que tu veux. Si corde.
on aime vraiment, on fait les choses

par conviction. Il faut trouver ce que Les choses sont-elles plus difficiles
veut dire vivre un amour respon- aujourd'hui qu'au ddbut de votre
sable, dpanoui, ouvert ä la charit€, sacerdoce?

au respect de l'autre, - Elles ne sont ni plus

d'autres opinions, du «Nous devons difficiles ni pires ni
pauvre, de celui qui a fetf.Uvef la libeft6 meilleures, tout sim-
commisdeserreurs. ll r,--_ -_-^___ ___: plement diffdrentes.

faut trouver la pondd- d'un amour qui 
J'ai connu les droguös

ration entre la vie dans COn nait Sa devant la cure de Ber-

unestructurecomme fespgn5abilit§.» ne, les rdfugids kur-
I'Eglise et un amour des, les questions de

qui rend libre, enracind dans une foi justice sociale... Mais ie monde 6tait

profonde. Nous devons retrouver la pius positil le Rideau de fer venait
libertd d'un amour qui connait sa res- de tomber. Aujourd'hui, j'ai I'impres-

ponsabilit6. sion que notre sociötd döprime un
peu: r6chauffement climatique, con-

Au risque de transiger avec ses va- flits dans le monde, la Chine, la Rus-

leurs? sie... On est en 6tat d'alerte, de peur,

- Il faut, en tant que chrdtien, trouver d'agressivitÖ.

une maniöre de vivre avec ces ques-

tions. Une prise de position de l'Egli- Oü est I'Eglise dans tout ga?

se ne contente jamais tout le monde. - Quand on sait que nous sommes

Et quand une d6cision politique est responsables de ce monde parce que

contraire ä son systöme de valeurs, ga Dieu nous a donn6 une responsabi-

peut briser le ccur d'un croyant, rai- Iit6, mais que nous ne sommes pas

seuls bätisseurs ou seuls ä pouvoir
perdre ou sauver ce monde, cela sou-

Iage. Si l'Eglise röussit ä transmettre
Ie message d'un Dieu libdrateur, crda-

teur et porteur de ce monde, bien des

choses seront plus faciles.

Mais il faut que Ie monde puisse en-

tendre cette parole, et cela ne ddpend

pas que de l'Eglise. Elle n'a pas tou-
jours r6ussi ä transmettre son mes-

sage par la faute de ses propres gens,

mais il y a aussi une hostilitd parfois

fdroce. Et quand on icoute son mes-

sage, il faut changer quelque chose

dans sa vie. Qa emböte...

Peut-on vraiment rester optimiste
pour I'Eglise et son message?

- Oui! Je suis convaincu que beau-

coup de choses vont encore s'öcrou-
ler, mais que d'autres vont naitre en

rdponse aux questions de notre temps.

Il y aura d'autres institutions, d'au-
tres mouvements, peut-Ctre möme de

nouveaux ordres. |e ne sais pas quelle

est I'institution du futur, mais on voit
d6jä de nouveaux groupes. Et si Dieu
est vraiment Dieu, si l'Eglise est son

entreprise, comme je le crois, l'Esprit
Saint est ä sa tCte. Ce n'est pas ä moi
ni ä un dvöque ni m6me au pape de

1a sauver.

Dieu pourvoira?

- Mais on ne doit pas rester les bras

croisds pour autant. !
Propos recueillls par .l6röme Favre
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